



**Nombre de alumno:**

**Juana Domínguez Gómez**

**Nombre del profesor:**

**Lic. Ingrid Bustamante Díaz**

**Nombre del trabajo:**

**Ensayo**

**Materia:**

**Introducción al Trabajo Social**

**Grado:**

**1er Cuatrimestre**

**Grupo:**

**A**

Pichucalco, Chiapas a 25 de Septiembre de 2022

## **Introducción**

En el siguiente ensayo hablaremos sobre las necesidades sociales y su sistema de protección del trabajo social, sus diferentes etapas que ha pasado, aprenderemos quienes fueron los principales precursores teóricos y profesional del trabajo social.

Además aprenderemos sobre la evolución y el desarrollo del trabajo social, entre ellas las etapas de institucionalización que es una de las maneras de definir al trabajo social como una disciplina social tecnológica.

También se verá la teoría del trabajo social basada en su metodología de un cuerpo de conocimientos sustentados en investigación y experiencia, y la práctica que se enfrenta; uno de ellos son las desigualdades e injusticias que existen en la sociedad.

## **NECESIDADES SOCIALES Y SISTEMAS DE PROTECCION SOCIAL.**

### **Protección social.**

La ayuda social ha ido cambiando con el paso del tiempo desde la edad media donde fueron muy importantes. Atraves de muchas historias podemos ver como la ayuda social ha ido cambiando y evolucionando al transcurrir de los tiempos, desde la edad media (Etapa pre técnica) con la ayuda del clero que fue sostén del régimen feudal; hasta la utilización de métodos, teorías e incluso leyes que generalizan las formas de ayuda (etapa científica). (INTRODUCCION AL TRABAJOSOCIAL, pág. 9)

En épocas remotas la ayuda social se fijaba principalmente en la ayuda a los desvalidos (viudas y huérfanos) por medio de las limosnas (caridad) y la filantropía. Los principales personajes que contribuyeron con esta ayuda fueron precursores del trabajo social: Juan Luis Vives, San Vicente de Paul, Benjamín Thomson, Thomas Charlmers, entre otros; quienes trataron de colocar la asistencia sobre bases sistematizadas. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 9)

### **Etapa Pre – técnica**

En esta etapa fue muy importante la caridad, la beneficencia y la filantropía que fueron actitudes dominantes en la edad media. La asistencia era ejercida por individuos de buena voluntad que se orientaban a la solución de situaciones o casos particulares de carácter problemático. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL. Pag10.)

“la caridad se caracterizó por ayudar por amor por amor Dios, el medio que utilizaron para hacerlo fue por medio de los ricos, la iglesia o directamente a los pobres, la ayuda le brindaban por medio de limosna o consejos espiritual, los sacerdotes, las monjas, las damas de la caridad que se hacían llamar siervas de la caridad son los que proporcionaban esta ayuda. En cambio la filantropía se caracterizó por ayudar al hombre por amor al hombre con respecto a una ética, donde ayudaban a los más necesitados en sus carencias por medio de ayudas, consejos y orientación”

La situación en la época favorecida a la clase dominante (señores feudales y el clero). Descontentos con su situación la clase inferior estaba dispuesta a apoyar a cualquier movimiento de las clases dominantes. Las clases dominantes previendo tan inminente lucha, creaban medidas asistenciales (orfanatos, centro de atención para ancianos). (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.10)

“los cambios producidos en esta etapa suponen el marco ideal para el surgimiento de los llamados precursores del trabajo social. Ante la urgente situación social, las formas de asistencia clásicas- basadas en la caridad, la beneficencia y la filantropía- se tornan eficaces. Paulatinamente, la iglesia va perdiendo protagonismo en la asistencia a los necesitados a favor del estado. Ya no es suficiente hacer el bien por amor a Dios o al prójimo, ahora hay que brindar asistencia utilizando para ello métodos y técnicas adecuados”.

### **Etapa técnica**

Marcada por el avance del capitalismo y el paso de las sociedades industriales al capitalismo industrial. Debido a esto se incrementa los mendigos y la población excedente. El estado asume el control previniendo mayores disfuncionalidades y la actitud antes caritativa es sustituida por disposiciones legales. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 11).

“esta etapa está marcada por el avance del capitalismo y la transición de las sociedades preindustriales al capitalismo industrial. La revolución industrial impone un nuevo orden social, ya que los avances tecnológicos y la concentración fabril provoca la aparición de una nueva clase social: la clase obrera y proletariado”.

Las disposiciones legales fueron:

Poor Law: es un primitivo sistema de seguridad social

C.O.S: cuyo fin era prestar una ayuda más adecuada

Había dos objetivos un explícito y el otro implícito, el explícito estaba basado en ayudar y asistir al necesitado. El implícito en cambio se basó controlar y disminuir las disfuncionalidades de una forma más sistemática. También había tres panoramas Europeo, Estados Unidos y América Latina.

En el panorama Europeo: la Revolución Burguesa de Francia logra desplazar definitivamente al régimen Feudal del continente transformando la estructura social donde el proletariado y la burguesía industrial ahora son las clases importantes.

Panorama Estados Unidos: El trabajo social adquiere su carácter pragmático tomándolo como base para buscar encontrar la verdad de los contextos sociales mediante una técnica practisista.

Panorama América Latina: La orientación Técnica que adoptan es la paramédica y la para Jurídica en íntima correspondencia con la naturaleza de los problemas sentidos. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.12)

### **Etapa Pre científica**

Finaliza la segunda guerra mundial.

Estados Unidos: En 1946 se inicia la planificación socioeconómica.

En Latinoamérica: Estados Unidos necesita materias primas, recursos naturales, para rehabilitarse como potencia, para justificar esta acción se vendía como país benefactor y protector. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 13).

“Finalizada la segunda guerra mundial, Estados Unidos inicia una amplia planificación de reconstrucción socio-económica. Desarrollar este proceso de planificación dentro de su territorio no supuso especiales dificultades- contaban con servicios organizados, personal especializado y escuelas de formación. En este periodo el trabajo social asume una orientación ideológica conocida como “aséptica” que considera que el trabajo social debe ser fundamentalmente un científico. El trabajador social asume una formación teórica cada vez más sólida, pero a la vez debe carecer de compromiso ideológico. El trabajo social debe estar ajeno a los planteamientos políticos y preocuparse por el ajuste de individuos, grupos o comunidades a una determinada estructura social”

Etapa científica

El trabajo social se hace científico, cuando decide investigar las relaciones causales de las necesidades con las que se enfrentan, profundizando esto, se constituye la fase reflexiva y racional del trabajo social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 13)

“Como trabajadores social, se asume la responsabilidad para conseguir juntos a otros profesionales e instituciones el Bienestar Social, se estima el constituir asociaciones y hacer periódicamente reuniones”.

La etapa científica el haber reflexionado sobre las limitaciones teóricas, metodológicas axiológicas de carácter estructural que privan en el haber profesional. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.13)

### **El trabajo social como forma de acción social.**

Podemos definir al trabajo social de otras actividades similares, por ser una forma de acción social o de intervención social, sin que con ellos agotemos el concepto de trabajo. Por ello diremos que el trabajo social es una forma de acción social relacionada directa o indirectamente con la política social dentro de un sistema organizado de servicios sociales que tienen una inserción institucional. La intervención social propia de trabajo social debe ser entendida en relación a situaciones-problemas (necesidades, carencias, etc.) que necesitan una respuesta institucional, pública o privada, o bien de actividades autónomas no institucionalizadas que inciden en varios niveles y hábitos de la realidad social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 14 y 15)

“El trabajo social ha crecido con ideales humanitarios y democráticos, y sus valores se basan en el respeto a la igualdad, el valor y la dignidad de las personas. La profesión del trabajo social promueve un cambio social la resolución de problemas en las relaciones humanas y el fortalecimiento y la liberación del pueblo para incrementar el bienestar”

## Formas de acción social

Por “acción” deben entenderse como una conducta humana (que consiste en un hacer externo o interno ya sea en omitir o permitir “siempre que el sujeto o los sujetos de la acción enlacen a ella un sentido subjetivo. La “acción social” por tanto es una acción en donde el sentido mentado por sujeto o sujetos está referido a la conducta de otros orientándose por esta en su desarrollo. La acción social es concebida como una forma elemental de sociabilidad que permite a un individuo relacionarse y ser relacionado con los demás. El ser-en-sociedad y el ser aceptado por la sociedad tienen como punto de referencia constantemente renovado y verificado, la educación del actuar individual con las prescripciones invisibles pero reales del grupo. Asimismo el peso de la mirada ajena se mide en su capacidad de orientar la conducta de las personas o. para decirlo de otra manera el marco de referencia implícito compartido por los miembros de un grupo o sociedad es dotado de un poder estructurante cuando es capaz de condicionar la acción de propios y ajenos. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 16)

“En este sentido se puede distinguir cuatro modelos de acción social: como la caridad, beneficencia, la asistencia social y el bienestar social. Para definir el sentido de la acción social, es muy necesario tener presente al otro, ya que siempre el sentido pensado está referido a la conducta de los demás de modo que su propia conducta se encuentra orientada con la conducta ajena”.

De esta forma la acción es una acción social cuando está orientada por la acción de otros. Quienes pueden ser individuos reales y conocidos. Bien individuos supuestamente reales. Weber asevera que la acción social. Como cualquier acción, puede dividirse en cuatro categorías en función de la orientación del proceder social.

Acción racional con arreglo a fines determinada por expectativas en el comportamiento tanto de objetos del mundo exterior como de otros hombres. Y utilizando esas expectativas como condiciones o medios para el logro de fines propios racionalmente sopesados y perseguidos.

Acción racional con arreglo a valores determinada por la creencia consciente en el valor ético, estético, religioso o de cualquier otra forma como se le interprete propio y absoluto de una determinada conducta.

Acción afectiva. Que es determinada por emociones y estados de ánimos.

Acción tradicional. Que es determinada por una costumbre arraigada. Cuidando siempre de introducir matices a su reflexión. El sociólogo manifiesta que muy rara vez la acción está orientada exclusivamente por uno u otro de estos tipos.

Weber establece entre la acción social y la relación social. Por relación social debe entenderse una conducta plural de varios que. Por el sentido que encierra. Se presenta como recíprocamente referida. La relación social consiste pues. Plena y exclusivamente en la probabilidad de que actuara socialmente en una forma (con sentido) indicarle...la relación social es la prolongación de la acción social en el marco social de un intercambio entre varios individuos. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 18)

Talcott Parsons retoma las tres orientaciones weberianas de la acción que son.

- 1.- El uso
- 2.-El interés
- 3.-El orden legítimo. Haciendo particular hincapié en la última.

En otros términos el acto unidad se define por cuatros componentes,

- 1.-La existencia de un actor,
- 2.-Una finalidad de la acción
- 3.-Una situación con elementos que el actor puede controlar (medios) y elementos que no puede controlar (condiciones)
- 4.-Las normas y los valores que orientan al actor para elegir una vía para alcanzar sus fines.

### **Antecedentes de la profesión.**

Es fundamental para la profesión. Para los trabajadores sociales. Para las instituciones y para la ciudadanía. El marco teórico que utilizamos en nuestras intervenciones la ideología que guía nuestros accionar la identidad que se ha construido en el interior y la que se proyecta conformen una unidad demostrable en los dichos y en los hechos.

Distintos autores se pueden señalar que el surgimiento de las prácticas sociales y del trabajo social se halla estrechamente ligado a la atención de la pobreza a la búsqueda del bienestar y a la denominada cuestión social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 21)

Inés peralta quien al realizar un análisis de la asistencia a la pobreza en la edad media señala a la existencia de una intervención (de su atención) y la intersección de dos ejes,

- 1.-La relación de la proximidad que debía existir entre el beneficiario del socorro y quien lo dispensa.

2.-El criterio de ineptitud para el trabajo lo que implica que son objeto de la ayuda quienes no pueden resolver sus propias necesidades dado que son incapaces para trabajar.

Puede decirse que el mundo ha estado oculto por la mitología y sujeto a la irracionalidad por lo que afirma que el sufrimiento, la ignorancia y la injusticia podrán superarse a partir de la desmitificación. Según Margarita Rozas Pagaza el concepto de bienestar social es asumido por el trabajo social desde una perspectiva valorativa que lleva a pensar las acciones del mismo como servicios que deben ser funcionales a la aparición de la sociedad moderna. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 22)

“Esta autora plantea que el concepto de bienestar social influyó en la configuración de las prácticas asistenciales más sistematizadas constituyendo el primer antecedente de lo que después sería una metodología de intervención. Este marco la intervención comienza a naturalizarse e incorporarse a lo cotidiano.”

Se comienza a dar mayor importancia a la formación y al conocimiento relacionándolo con el poder. Es así que lentamente las modalidades de intervención se reacomodan hacia una mayor especificidad del disciplinamiento partiendo de un conocimiento de las características de la población sobre las bases de la existencia de la heterogeneidad y división marcada por la población destinataria de las intervenciones. El trabajo social no escapa de ello, interviene sobre las diferencias, los sujetos destinatarios de sus intervenciones terminan siendo los diferentes de los otros. Ahora se trata de conocerlos en su homogeneidad desde un conocer para controlar como objetivo real de la intervención y no para integrar como expresa en su discurso. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.29)

### **Precursores teórico y profesional del Trabajo Social: Juan Luis Vives y San Vicente de Paul.**

Juan Luis Vives, pensador religioso, moralista, filósofo y humanista español. De origen judío. Una de sus mayores preocupaciones fue el bien obrar cuya motivación era tanto religiosa como racional. El sistema de ayuda que propuso tuvo su origen en las organizaciones gubernamentales, no en la iglesia ni en personas individuales como era antes. Desarrolló una visión de los problemas individuales, colectivos e internacionales. Ya que su meta fue promover el ejercicio de la caridad se dedicó a recorrer la ciudad de Brujas recopilando información acerca de las necesidades de cada

persona, su grado de instrucción, número de hijos y posibles causas de las miserias para idear una forma eficaz de poder ayudarlos. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 30)

La base evangélica de la visión espiritual social de Vicente de Paul se podrá centrar en aquella enseñanza de Jesucristo que trasciende toda mera bondad humana. Por su parte Vicente de Paul expresó la misma idea con una frase típica suya bien conocida (No me basta amar a Dios si mi prójimo no le ama).

“con su pensamiento amplio y global Juan Luis vives, lo llevo a ser considerado el precursor de varias disciplinas: psicología, pedagogía, sociología y trabajo social. Entre unas de sus aportaciones esta: el estudio de lo humano d forma correcta, considero el valor de los pobres y su necesidad. Así mismo San Vicente de Paul, fundo la primera confraternidad de la caridad, constituida por mujeres acaudaladas dedicadas a ayudar al os enfermos y a los pobres. Fundo también la congregación de la misión dedicada a predicar entre los campesinos de las propiedades de la familia.”

### **Marco de nacimiento del Trabajo Social: Necesidad de profesionalización y tecnificación de la respuesta.**

El proceso de profesionalización del Trabajo Social tiene unas características que son:

Ayudas proporcionadas por el estado. Ley de los pobres

Profesionalización: Thomas Chalmers: cada vecindario estaba al cuidado de un responsable de brindar la ayuda material.

Asistencia Social: Forma de acción Social superadora de la asistencia social que organiza de manera más sistemática que aquella y mediante procedimientos técnicos más elaborados, la ayuda a los individuos, grupos o comunidades.

Trabajo Social: modo de acción social superado de la asistencia social y del servicio social. El trabajo social tiene una función de concientización, movilización y organización del pueblo, para que en un proceso de promoción del autodesarrollo interdependiente. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 37.)

## **Percusores del Trabajo Social: MARY E.RICHMOND.**

Fue una mujer que formalizó las técnicas y los contenidos, el sistema y la teoría del trabajo social. Revolucionó la forma que había hasta ese momento de ayudar a la gente más necesitada, convirtiendo esa ayuda en una profesión. Mary creía firmemente que la cooperación entre trabajadores sociales, educadores y el sistema de salud era crucial para ayudar con éxito a las personas necesitadas. Luchó por obtener una legislación que protegiera a las mujeres abandonadas.

Estos personajes que son más emblemáticos en la construcción del trabajo social, por involucrarse de una manera en los inicios del Trabajo Social, no solo se habla de uno sino más bien son varios los involucrados. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 40).

## **EVOLUCION Y DESARROLLO DEL TRABAJO SOCIAL**

### **Etapas del proceso de institucionalización**

Una de las maneras de definir al trabajo social es como una disciplina Social Tecnológica.

Disciplinan porque su acción sigue un método riguroso y racional común a todos. Los trabajadores sociales; sociales, porque su objeto de acción son las personas, los grupos y la estructura social y tecnológica porque conoce y transforma situaciones sociales a través de la interrelación y aporte de la ciencia y de la técnica. El trabajador social realiza esta transformación a través de sus métodos tradicionales de práctica profesional: el trabajo social individual familiar, el trabajo social de grupo y el método de organización y desarrollo de la comunidad. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág. 41)

El factor determinante para el conocimiento definitivo del trabajo social fue el objetivo que se propusieron los estados modernos de conseguir el máximo bienestar social posible, un concepto que se convirtió en aglutinante y fortalecedor para todas las profesiones humanista y especialmente para el trabajo social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.43)

## **Modelo de protección social y el trabajo social en España**

En España, los fundamentos teóricos de la intervención social en la respuesta a las necesidades se basan en la caridad, en la filantropía, en las exigencias de la convivencia cívica, en el control ante el peligro que puede representar la pobreza. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.45)

Orígenes y evolución del trabajo social en España.

Primera etapa del trabajo social en España (1930-1970): el trabajo social nace y se desarrolla, también en nuestro país, con una estrecha vinculación a la medicina. La evolución del trabajo social en España se vio frenada por la guerra civil. Los profesionales debieron asumir un papel asistencial dirigido a paliar las consecuencias del conflicto bélico. La formación del trabajo social en España encuentra su primera expresión en Barcelona, en 1932, en un momento político social lleno de transformaciones, tensiones, y certidumbres y esperanzas que caracterizaron la segunda república española.

Segunda etapa del trabajo social en España (1970-1990): se distinguen en dos fases, fase de estabilización técnica. El incremento de las escuelas continúa de tal manera que en 1970 existían 42 por toda España. Avances del trabajo social a partir de 1980: desde los años 80, se da un avance de trabajo social constituido por el nuevo marco de derecho y deberes para el cuidado en un sistema político más adecuado a las realidades y necesidades sociales. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág. 46)

Tercera etapa: el trabajo social a partir de 1990: los años finales de la década de los 80 y los primeros de los 90 se caracterizan por la presencia de contradicciones que se plasman en el hecho de que los gastos sociales por parte de la administración central no crecen al ritmo necesario para poner en marcha adecuadamente las medidas que se legislan. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.47)

## **El trabajo social en América Latina. La Reconceptualización**

Al igual que en Europa y en los estados unidos, en América A-A latina surgieron primero las instituciones benéfica, generalmente vinculadas a la iglesia católica, y de ellas, a su vez, las escuelas de asistente sociales o de servicios social, denominación que corresponde a las primeras décadas de sus historias. En este sentido se debe comprender la profesión como un proceso en construcción, ya que nunca tuvo hecha ni lo estará en tanto responda a una determinada realidad. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.48)

Este último definió al servicio social “como el conjunto de método destinado a desarrollar la personalidad del individuo de la familia asistida, reajustándolo con el medio ambiente en que vive” quedaron así definidos los primeros objetivos de la formación: preparar personal idóneo para trabajar en la salud y en la justicia, lo que también fue característico en todas las escuelas latinoamericanas en una primera etapa. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.49).

### **Fundamentación epistemológica del trabajo social**

“La epistemología no está más allá de la ciencia, no es una pura especulación junto a la práctica, si no reflexión en la práctica, un punto en el que filosofía y ciencia se unen. De ahí que este en la base, en el producto y en el que hacer de la ciencia”.

El concepto de epistemología es empleado de diversas maneras, sirve para designar una teoría general del conocimiento, es asumida como una reflexión crítica de la ciencia, es el estudio de la génesis y la estructura de los conocimientos científicos. “la epistemología es aquella filosofía o teoría de la ciencia que estudia críticamente los principios, hipótesis y resultados de las diversas ciencias con el propósito de determinar su origen y estructura, su valor y alcance objetivo. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.50)

La epistemología desde sus distintas acepciones permite depurar y desarrollar la fundamentación teórica y la proyección de la práctica del TS. Esto al menos es claro en el proceso de la investigación epistemológica del marco teórico, de la filosofía propia de la profesión, de su saber específico. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCUAL, pag.52)

## **Trabajo Social como disciplina social e integrada**

Nuestra primera reflexión se centra en considerar a Trabajo Social como disciplina científica en un mundo en el cual el desarrollo de la ciencia se efectúa más que por la simple acumulación de conocimientos. Por la transformación de principios organizadores del mismo. Ahora bien el desarrollo evolutivo de las disciplinas sociales ha generado procesos denominados de especialización. Fragmentación en subdisciplinas. Innovación y formación de campos híbridos produciéndose de esta manera diferentes fenómenos entre las disciplinas tales como: la disfunción de conceptos el préstamo de métodos, el impacto de la tecnología, la influencia de las teorías y la denominada migración intelectual. La sintonía de la formación profesional con el mercado de trabajo es condición para preservar la propia supervivencia del trabajo social. Como cualquier profesión, inscrita en la división social y técnica del trabajo, su reproducción depende de su utilidad social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pág., 53).

“La intervención en el trabajo social es entendida como la acción organizada y desarrollada por los trabajadores sociales con las personas, grupos y comunidades. Dichos objetivos están orientados para superar los obstáculos que no dejan avanzar en el desarrollo humano y así también ayuda a mejorar la calidad de vida de las ciudadanías. Cabe mencionar que estos planteamientos del trabajo social inician de una concepción dinámica de la persona que se inscribe en un contexto social, histórico, político, económico y cultural de la realidad social uniéndose con otras disciplinas y profesiones”

### **Disciplinas referenciales básicas para el trabajo social.**

El trabajo social se diferencia de otras disciplinas y de otros ejercicios profesionales por su propio objeto que incluye tanto a la persona como a su situación, es decir, la propia realidad subjetiva (la persona) y por una realidad externa al individuo (la estructura social) que están en interacción constantes, por lo que la intervención del trabajador social es de naturaleza psicosocial actuando simultáneamente con la persona y en su contexto social. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pag.54)

**Teología:** (cristianismo) Referencia o marco: rol fundamental en la organización de los sistemas de asistencia social, creando instituciones de beneficencia influencia Jesucristo. Aportes al trabajo social. 1. Todos los hombres son hermanos por lo tanto iguales. 2. Caridad. 3. Justicia Social.

**Economía:** (Liberalismo económico). Referencia o marco: el orden económico y social debe estar basado en un orden natural, armonía entre interés individual y el bien social.

**Filosofía:** (Humanismo). Referencia o marco: fundamenta conductas éticas y objetivos para el trabajo social.

**Sociología:** (Organicismo positivista). Referencia o marco: conocimiento o interpretación de los fenómenos sociales, el positivismo métodos para el estudio de los fenómenos sociales, la observación, comparación, datos estadísticos, encuestas, estudios de casos.

**Sociología:** (Funcionalismo). Referencia o marco: marco de interpretación de la sociedad y de los fenómenos sociales. Función: es una actividad determinada por el sistema, una disfunción: consecuencia observada que aminora la adopción o ajustes al sistema. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL pág.55)

**Psicología:** (psicoanálisis). Referencia o marco: cambia los conceptos del hombre sobre sí mismo y presenta una nueva interpretación de la conducta humana.

**Antropología:** (filosófico-cultural). Referencia o marco: relación e interacción persona medio. Estudia los fenómenos humanos desde la observación empírica y la clasificación de los mismos. Formula hipótesis hasta conseguir leyes generales sobre su origen, caracteres y proceso de funcionamiento y evolución, su objeto puede sintetizarse en las relaciones sociales o hechos sociales.

**Historia:** referencia o marco: las posibles concurrencias observables de la historia, con sus influencias y condicionantes en la evolución de respuestas a las necesidades.

**Medicina:** Referencia o marco: proporciona un avance y abordaje de aspectos fundamentales como salud y enfermedad, implica tener presentes factores biopsíquicos y sociales.

**Política:** Referencia o marco: esta disciplina enmarca a instituciones protectora del estado de bienestar. La dinámica social y el avance de derechos conllevan una modificación del cuadro legal y normativo de los servicios sociales. (INTRODUCCIONAL TRABAJO SOCIAL, pág.57)

## **Especificidad del Trabajo Social en un espacio compartido con otros saberes y prácticas sociales**

Todo campo profesional se estructura en relación con ciertos imperativos sociales que plantean como necesario un tipo de prácticas determinadas. Dichos imperativos sociales se estructuran a partir de los obstáculos que surgen en el proceso de producción y reproducción de la vida social derivado de las contradicciones estructurales que caracterizan a cada sociedad y que se expresan como problemas sociales. La sociedad otorga autoridad a determinadas instancias para que certifiquen la aprobación de ese saber, por parte de aquellos individuos que han cumplido con los requisitos estipulados para dicha aprobación. Los elementos constitutivos de la especificidad profesional. La especificidad profesional es una construcción histórica social y se estructura en un proceso a través del cual se delimita el ámbito de relaciones sociales, donde se hace necesario determinado tipo de intervención.

Elementos constitutivos de la especificidad profesional. Estos elementos son:

Los sujetos sociales: individuos, grupos o instancias sociales que están involucrados en la intervención profesional.

El objeto de intervención: un fenómeno real y concreto que demanda ser atendido es también una elaboración intelectual, en la medida que se le construya como objeto de conocimiento.

El marco de referencia: conjunto de representaciones desde las cuales se entiende y conceptúa el problema, objeto de intervención profesional, y el tipo de interacción entre los sujetos sociales involucrados en el campo y se establecen los objetivos y procedimiento.

Los objetivos específicos: señalan lo que se pretende lograr a través de la intervención en el problema instituido como objeto la misma.

Función social: es la incidencia o el impacto que tiene la intervención profesional en las relaciones sociales involucradas en el objeto de intervención. Es lo que se logra o provoca con la definición de problema.

Los procedimientos metodológicos: constituye en la dimensión operativa del proceso de intervención profesional, en cuanto determina que hacer y cómo hacerlo para lograr los objetivos señalados. Son el conjunto de etapas, actividades y técnicas ordenadas en una secuencia tal, que orienta al desarrollo de la intervención, en cuanto proceso que debe modificar el objeto de intervención. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.60)

## Un enfoque peculiar

El contenido de significación concreto de los elementos constitutivos de la especificidad de una profesión sufre re significaciones en distintos momentos de su historia al incorporar prácticas y representaciones nuevas.

Las dimensiones de la especificidad profesional son:

1. **El saber especializado:** es una construcción intelectual que reelabora y sintetiza la experiencia profesional y su referencia, en un cuerpo teórico y metodológico que se fundamentan en concepciones doctrinarias, políticas, y científicas.
2. **el ejercicio profesional:** es el conjunto de prácticas y representaciones desarrolladas en diferentes áreas de la intervención, donde la profesión se inscribe como practica partipe de la dinámica social.
3. **Curriculum:** el conjunto de interacciones políticas, pedagógicas y culturales, a través de las cuales se desarrolla en la academia el proceso de formación de los profesionales del campo.
4. **el mercado de trabajo:** espacio heterogéneo y complejo donde la especificidad aparece como oferta y demanda de determinada capacidades, habilidades y conocimientos.
5. **la identidad profesional:** conjunto de rangos distintivos que caracterizan a quienes ejercen una profesión determinada. La identidad se constituye en un proceso simultáneo al proceso de constitución de la especificidad profesional. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.61)

## Relación teórica- practica.

**Teoría:** el trabajo social basa su metodología en un cuerpo sistemático de conocimientos sustentados en la experiencia y derivados tanto de la investigación y evaluación de la práctica incluido los contextos locales e indígenas. Reconoce la complejidad de las integraciones entre los seres humanos y su entorno, así como la capacidades de que, tanto las personas sean afectadas como que ellas alteren las múltiples presionen que recaen sobre ellas incluyendo los factores bio-psicosociales.

**Practica:** el Trabajo Social se enfrenta a las fronteras, desigualdades e injusticias que existen en la sociedad. Responde a las crisis y emergencias, así como a los problemas personales y sociales del día a día. Utiliza distintos conocimientos, técnicas y activadas consecuentes con su centro de atención holísticos en las personas, por un Lado y en sus entornos por otros. (INTRODUCCION AL TRABAJO SOCIAL, pag.62).

## **Conclusión**

En este ensayo hablamos sobre los diferentes cambios que ha tenido el trabajo social, desde la edad media, donde fue muy importante la caridad, ya que las personas vulnerables sufrían de escasez.

Sus formas de acción social, además vimos sobre los principales Precursores del Trabajo Social, quienes fueron los que practicaban la caridad con los necesitados.

También se habló de las etapas de institucionalización y de los trabajos sociales en América latina.

A modo de reflexión, decir que Trabajo Social tiene muchos ámbitos de actuación y cumple muchas funciones diferentes dentro de cada ámbito.

Espero que sirva de mucho para aprender la evolución del trabajo social...

## **Bibliografía**

Antología Introducción al Trabajo Social

CRESPO, T. (1982) "50 aniversario d l'ICESB" Revista del Trabajo Social, n 88, Barcelona, Asociación de Asistentes Sociales de Barcelona, pp6-19.

[www.trabajo-social.es](http://www.trabajo-social.es)